
A14 文匯論壇

施
政
報
告「
授
人
以
漁
」

港
區
省
級
政
協
委
員
聯
誼
會
會
長

譚
錦
球

中國古代哲人老子曾說過
「授人以魚，不如授之以
漁」，說的是直接給予物質，
不如教以獲得物質的方法和信
念。道理其實很簡單，得到魚
是目的，釣魚是手段，一條魚
能解一時之飢，卻不能解長久
之飢，如果想永遠有魚吃，那
就要學會釣魚的方法。閱視香
港特區政府行政長官梁振英
2014年施政報告，無論對基層
市民扶貧紓困，還是對中產階
層擴大向上流通道路方面都採
取了「授人以漁」的策略，可
圈可點之處頗多，此舉無疑會
大大提振市民對本港的信心和
希望。

扶貧思維的重大突破
貧窮是香港社會突出的深層
次問題，不僅關係基層市民自
身的生計，也影響社會的穩定
繁榮。特區政府曾經實施的一
次性派錢舉措，固然人人有
份，皆大歡喜，但如此市民雖
然可得到一時的援助，但終非
長久之計，也不能達到脫貧的

目的。是次報告直面這一深層矛盾，推出了
多項扶貧措施，惠及老、中、青各個年齡層
面。如提出設立低收入在職家庭津貼計劃，
鼓勵低收入家庭持續就業，防止他們跌入綜
援安全網，同時也關顧這些家庭的兒童和青
年，為他們提供適切的支援，促進向上流
動，打破跨代貧窮的惡性循環。政府估計超
過20萬低收入家庭共71萬人受惠，其中18萬
名為合資格兒童或青年。為貫徹促進社會向
上流動及鼓勵透過就業自助的扶貧政策大方
向，施政報告建議改善現有綜援政策，並應
集中於提升對綜援學童的支援，及加強綜援
成年人的工作誘因。同時，為鼓勵綜援受助
人靠工作脫離綜援網，關愛基金於今年4月推
出一個為期3年的「綜援受助人就業的獎勵計
劃」，預期可令2050名失業綜援受助人受

惠。這些措施，不但能直接改善貧窮家庭生
活，更能夠鼓勵市民就業，推動受困家庭通
過自力更生、自強不息，逐步擺脫貧困泥
潭。顯示出政府在扶貧思維上由「授人以
魚」到「授人以漁」的重大突破。
施政報告提出的多項扶貧措施涉及龐大的公

帑支出，估計政府每年的經常性開支將要增加
約200億元，有意見提出，如果本港經濟不能
維持持續增長，將有重蹈西方福利國家大派福
利導致破產的危機。實際上，此種從「授人以
魚」到「授人以漁」模式的突破，有助於鼓勵
就業，支持消費，促進經濟良性循環，並能夠
部分緩解政府財政壓力。

為中產帶來更多發展機遇
在中產階層所關注的經濟發展方面，報告介

紹了11個產業的發展策略，包括推動金融業發
展、在亞洲地區及內地增設經濟貿易辦事處或
辦事處、發展高增值航運服務、發展香港創新
和科學及技術產業等，這些舉措在為財政收入
帶來利好同時，也將為中產帶來更多發展機
遇。對於中產人士來說，發展機會多寡，向上
流通管道暢通與否是他們最為看重的。致力於
振興經濟，提升中產發展機會，讓他們獲得更
大更寬廣的舞台，遠遠大於向他們派錢等短期
短視行為，相信稍有見識之士都能夠意識到這
一點。從這一角度而言，施政報告對中產階層
也是採取了「授人以漁」的策略。對於中產人
士比較關注的樓市穩定、培育下一代、環境保
護、醫療等問題，報告也頗多着墨。如關於房
屋問題施政報告透露，未來10年房屋供應總量
達到47萬個單位，公營房屋佔6成，不僅讓市
民有樓住，還要住得寬敞。這一房屋政策可以
說是大得人心，回應了中產希冀改善住房條件
的訴求。其他如對於孩子教育、醫療、養老等
方面，也顯示政府致力於讓中產階層子女得到
更好的教育，讓他們消除養老、醫療等後顧之
憂，從而提升生活質素。
一個繁榮穩定的香港符合中產的利益，也關

係着他們上升的通道。中產人士既關注政制發
展走向，也是香港核心價值觀最堅定的維護
者。對於這兩方面，報告雖然寥寥數語，但明
確提出堅決按照《基本法》和全國人大有關規
定推進政改，同時政府將繼續強化法律基建，
維護公義，亦繼續維護人權、廉潔、自由、民
主等核心價值。
這幾天與港區省級政協委員以及工商界的

朋友們交流，大家均對這份「讓有需要的得
到支援，讓年青的各展所長，讓香港得以發
揮」的報告褒揚有加，認為這一報告「立足
當下，着眼未來，直面矛盾，舉措得當」，
同時也特別認同報告中「授人以漁」的模
式，稱讚本屆政府是一個致力於發展經濟，
服務民生的務實政府，「必然促進香港經濟
社會長期繁榮穩定。」

資深評論員

黃海振

香港工商專聯會會長 資深時事評論員 楊志強

從邵氏影視看中國文化傳承

邵逸夫締造了香港影視的黃金時代，毫無疑問，在香港乃
至中國文化史上，邵逸夫都是一個歷史性人物。「我生產電
影，核心觀眾就是中國人」——這是邵逸夫一生遵守的製片
宗旨。邵氏影視構建的文化中國，勾起了全球華裔觀眾的懷
鄉情結和民族情懷，他們所有的懷鄉情結都化作邵氏影視創
作的源泉，通過邵氏影視來表達香港和海外華人眼中的中國
文化。

邵氏電影都以中國文化為主題
邵逸夫成立的邵氏電影公司，曾經每年出產數十部電影，

都以中國文化為主題。邵逸夫在1980年擔任電視廣播有限
公司行政主席後，讓全世界的華人看到了富有中國文化特色
的節目。邵逸夫無論是辦電視台還是開電影製片廠，都是以
弘揚中華傳統文化為主旨，在邵逸夫的電視劇以及電影裡，
人們可以看到很多中國傳統文化的映射。
邵氏電影在兩岸政治對峙時期，維繫着全球華人的文化
向心力。邵逸夫的影視王國在南洋起家，而邵氏不少台前
幕後人員來自南洋，亦強化了香港與東南亞的聯繫。邵氏
電影打造香港成為「東方好萊塢」，對東南亞乃至全球華
人產生了巨大影響。星、馬、柬、泰、越、緬、老、菲、
印等東南亞國家，長久以來一直是海外華人主要的聚居
地。東南亞地區華人的總量，以及佔各所居國人口的比
例，至今還是位居世界華人在海外各國的前列。邵氏電影
培育了廣大的華人文化觀眾，讓東南亞各國，在上世紀五
十年代後的近40年裡，成為海外華人文化產業圈中，最
大和最重要的市場。

香港有邵逸夫就成為全球華人文化綠洲
內地學者余秋雨曾稱：「香港有饒宗頤，就不是文化沙

漠。」筆者要說：「香港有邵逸夫，就成為全球華人的文化
綠洲。如果沒有邵氏影視對中國文化的傳承，中國文化就會
出現斷層。」六十、七十年代邵氏長達20年的全盛期，栽
培了一批風靡一時的明星及導演，也開創了多元化片種，包
括黃梅調、武俠、功夫、風月、時裝歌舞、宮闈，是港、台、
東南亞華語片的標誌。特別是邵氏電影中的武俠功夫片，成
為華人的集體記憶，也是當時國外了解中國文化的窗口。邵
氏武俠片濃墨重彩的兄弟情誼和江湖義氣，是對中國傳統文
化仁、義、禮、智、信、忠、孝、節、勇、和的書寫和放大。

邵氏武俠電影傳承中華民族價值取向
作為幾千年來中華民族的上述主要價值取向和道德要求，

滲透在中華民族的血液中，鑄就了中華民族的特殊品質，在
邵氏武俠片中都有充分的蘊含和體現。自孔子倡導「仁」學

以來，「仁」成為中華民族的「共德」和「恆德」；中華傳
統文化把「義」作為人生的終極目標和價值取向；「禮」是
中華傳統文化的突出精神，仁心愛人是禮的內在精神，恭敬
辭讓是仁的外在表現；「智」是知道遵道，學而致知，不知
不覺，智而不奸；「信」是中國人立身之道、興業之道、治
世之道；中華民族自古以來就有精「忠」報國、捨生取義的
優良傳統；「孝」乃德之本，善孝為先；中華民族講氣「節」、
重操守、重名節、軟利慾，歷經千百年的錘煉和發展；「勇」
是中國傳統文化蘊涵的自強不息、英勇頑強的剛健精神；中
華傳統文化把「和」作為最高價值，和睦夫妻、和洽家族、
順和鄰里、和諧社會、協和萬邦、天人合一、和氣生財、和
平天下、和衷共濟，是中華民族傳統美德的最高境界和最高
目標。正是這樣一套傳統中國價值觀，維繫了當時海外華人
社會基本的人倫道德與人際關係；而海外華人對邵氏武俠片
的追捧，也使得這套價值觀得以傳播和強化。邵氏武俠電影
造就了全球功夫熱潮，是早期的全球化現象，亦是西方創新
認識中國文化的經典案例。

傳承中國文化的傑出使者
著名導演李安曾在電視節目中表示，正是邵氏武俠片讓他

建立中國人身份的認同：「身份建構的過程中，胡金銓、李
翰祥的電影，電視上、書本裡的知識都發揮了作用。這如同
做夢一樣，它們傳達的東西很抽象，你未必理解每一樣東西，
但是作為中國歷史的一部分已經進入你的血液。我認為胡金
銓的武俠電影和現在的功夫片不同，他講述的是劍俠精神，
不是打鬥，現在的功夫電影只有打鬥。胡金銓的風格與中國
歷史有關，他用劍俠的世界講述抽象的中國文化，引導你進
入一個傳奇的、如畫的中國世界。」實際上，後來李安的《臥
虎藏龍》、王家衛的《一代宗師》，都吸取了邵逸夫武俠電
影的中國文化內涵。
《射雕英雄傳》、《神雕俠侶》、《鹿鼎記》，是邵氏最
擅長的武俠題材，金庸從此在內地風靡。其中《射雕英雄傳》
作為被華人地區電視台播放最多次數和出版音像製品最多版
本的電視劇，影響了內地整整一代人的價值觀、擇偶觀。而
現代劇中最為出名的則是三部年代劇：《京華春夢》、《上
海灘》、《萬水千山總是情》。其中《京華春夢》改編自張
恨水的小說《金粉世家》，三部電視劇在內地引發轟動效應，
啟蒙了一代人對於香港文化的想像，周潤發、趙雅芝、汪明
荃成為當時年輕人心中的偶像。
從邵氏影視看中國文化的傳承，邵逸夫當之無愧是傳承
中國文化前無古人的傑出使者，正所謂：「邵公逝兮廣廈
在，德道永兮歸蒼茫。」

香港影視鉅子、慈善家邵逸夫先生豐盛多彩百年傳奇人
生，身後留下一份影響華人世界的崇高風範和長存事業，

如此人生，可以無憾。國家主席習近平、全國人大常委會委員長張德江等
中央領導人發來唁電，習近平主席高度讚揚邵逸夫先生一生熱愛國家，關
心民祉，慷慨捐贈，惠及多方。其愛國之情，其為國之志，人們將銘記在
心。張德江委員長高度評價邵先生畢生秉持愛國情懷，投身報國事業，維
護香港繁榮穩定，熱心公益，澤被後世，風範永存。筆者認為邵逸夫的愛
國之情，為國之志，也體現在邵氏電影對中國文化的傳承方面。

志強時評

■楊志強
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行政長官梁振英發表2014年度施政報
告，於教育政策的篇幅着墨頗多，在幼
兒教育、中小學教育、高等教育，乃至
少數族裔的支援和教育等各個範疇，都
提出了具體和前瞻性的政策，值得重
視。
其一，增加資助院校高年級學額，逐
步解決副學士升學問題。眾所周知，近
年副學士學額膨脹，大部分學生在完成
課程後無法直接銜接本地資助大學課
程。於是，他們的出路不外是就業，升
讀海外大學的學位課程或本港的自負盈
虧學位課程，後兩者學費高昂，學費每
每是本地受資助大學學位的倍數計，對
矢志進修的學生而言，構成沉重的經濟
壓力。施政報告提出由2015/16年起按
年增加資助院校高年級學額，到2018/
19學年，每年將有5000名副學士畢業
生可升讀銜接學位。即是說，將會有更
多的副學士畢業生可直接入讀本地的大
學。這個明確的學額數目，讓學生有可
望可即的目標，更可促進院校提升副學
士質素，良性競爭，從而培訓優秀的畢
業生升讀大學。可見，特區政府願意面
對副學士出路的問題。當然，相對每年
逾三萬名副學士畢業生而言，有論者認
為學額仍然不足，然而，擇優而選，無
可厚非，這肯定是重要的一步。
其二，施政報告在教育方面的另一個
重點是增加幼稚園學券資助額，今明兩
個學年，每年增加2500元，這在在有助
紓緩家長的壓力。長遠來說，正如不少

教育界人士也指出，幼稚園教育乃兒童
成長不可或缺的一環，應朝「免費教
育」的方向發展，建構「十五年免費教
育」的目標。
其三，少數族裔青年每每因為未能書
寫流利的中文，他們在就業上遇上不少
困難，僱主質疑他們的中文水平，他們
不少更無法應付中學文憑試中文科(相
當資歷架構第三級)，一來追不上，二
來課程既多且深，在缺乏語境及相關配
套支援下，根本乏力應付，這成為他們
求職的障礙，個人事業難以向上流動，
因而多從事體力勞動的工作，甚是可
惜。近年，這個問題逐漸為社會人士關
注。今年施政報告更用了八段的篇幅談
及扶助少數族裔，可見政府對問題十分
關切。在教育方面，特首提出分階段為
少數族裔學生提供應用學習的中文課
程，且與資歷架構第一至三級掛鈎，而
政府亦會考慮檢討和修訂入職的語文能
力要求，讓他們享有平等機會。這明顯
是重要的一步，把語文課程與資歷架構
掛鈎，相信僱主在考慮聘任時，有所參
照，能讓少數族裔青年也能發揮所長，
融入和貢獻社會。
總括而言，施政報告在教育方面還

提出了其他措施，如支援基層學生學
習、加強職業教育、獎勵傑出學生海
外留學，甚至增撥資源，支援制服隊
伍等俱有涉及。由是觀之，可見特區
政府在教育施政上，能夠關顧下一代
各方面的發展。
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美國一直想利用
日本牽制中國，在

華盛頓的姑息下，日本右翼「復活軍國
主義」的企圖已經暴露無遺。安倍不顧
國際社會的反對，悍然參拜靖國神社，
結合安倍過去一年的言行，東京向世界
發出了一個「破罐子破摔」的危險信
號。美國國防部取消與日本防衛相的電
話會議，顯示美方對安倍不顧白宮利益
執意拜鬼的強烈不滿。二戰期間，美
國、俄羅斯和中國等國家共同打敗日本
侵略軍；戰後美國又對日本實施有效管
治，使日本有70%民眾認為美國殖民統
治日本。軍國主義「復活」，對亞太地
區、美國都是安全威脅，華盛頓也因此
引來周身蟻。
對安倍來說，參拜靖國神社既是對中

韓等亞洲國家的挑釁，也是對華盛頓的
不滿和示威。安倍拜鬼前權衡過，只要
美國「表示關切，盼中、日、韓各方加

以克制，避免事情進一步惡化。」無論
中、韓如何抗議也不用怕。二戰期間，
軍力和美國懸殊的日本敢於向珍珠港發
起攻擊，讓6000美國官兵葬身海底，凸
顯出日本右翼「高估自己、低估對手」
的本性。今天，安倍重犯了老祖宗一樣
的錯誤，高估了自己，導致安倍政府陷
入人類的共同圍剿之中。安倍的拜鬼行
動已經讓華盛頓比北京更加焦急軍國主
義正在「復活」的日本。

暴露出「岸信介好鬥基因」
只要仔細查看安倍政府出台的《國家

安全保障戰略》、《防衛計劃大綱》和
《中期防衛力量整備計劃》，就可以洞
察到字裡行間的火藥味有多濃。安倍不
僅要擴充軍備，還要對中國實施擠壓，
充分暴露出其「岸信介好鬥基因」。安
倍屢屢賊喊捉賊，散佈中國「以力量改
變現狀」，明顯是「此地無銀三百両」

的低級伎倆。日本目前經濟不振、外交
困境重重，在這個時候鋌而走險參拜靖
國神社，讓世人看到安倍的巨大危險
性。美國《基督教科學箴言報》認為，
「安倍與『和平』理念背道而馳，暴露
出其危險牙齒了，向全世界發出極為危
險信號。」
日本與中國2012年貿易總額為3294億

美元，對日本來說，中國既是日本商品
的重要市場，龐大的訪日中國遊客也形
成對日本經濟的有力拉動，對持續下滑
的日本經濟形成新的關鍵支撐。中日關
係緊張，將導致日本經濟復甦面臨新的
巨大風險。事實上，自日本上演「購買
釣魚島」鬧劇以來，涉華日本企業已經
飽受前所未有的苦痛。安倍參拜靖國神
社後，「抵制日貨」的聲音在神州大地
此起彼伏，對日本企業界來說，無疑又
是一個噩夢。安倍的言行讓日本商界損
失巨大，成為名副其實的民族罪人。

「姑息養奸」華盛頓引來周身蟻

■責任編輯：楊 友 2014年1月22日（星期三）
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其實，世界上也沒有統一的普選模式和標準？從世界
各地的情況看，在民主發展上，在普選模式上，在具體
選舉安排上，並不存在一個放諸四海而皆準的模式和標
準。世界各地的民主發展道路及其具體做法，是當地各
種社會歷史條件、各種社會利益競逐綜合作用的結果。

不同國家都是依照本國國情、歷史背景、政治來安排選
舉制度的。
香港很多人可能不了解，美國總統並不是通過直接選

舉產生的，民眾投票選舉的不是總統，而是選舉人，隨
後再由這些選舉人選出總統。決定大選勝負的也不是看

候選人獲得的選民票數多少，而是看他得到的選舉人的
票數有多少。美國開國先賢在如何選舉總統的問題上，
最初面臨幾種方案：一是由選民直接投票選舉總統；二
是由美國國會或者州議會投票選舉總統；三是由州長投
票選舉總統；最後是通過選舉團選舉總統。開國先賢選
擇了最後一個方案。哈佛大學法學院教授希瑟．格肯
說，開國先賢擔心，除了少數上層人士以外，普通人一
般都不知道全國總統候選人是誰。因此，他們希望建立
一個選舉體制，讓那些博學多識的人代表普通人選舉總
統。
法國總統選舉參選人必須同時滿足三個條件才能成為

候選人：一是必須從總數約47000名民選官員中，得到

至少500名的簽名支持；二是簽名官員的範圍，必須覆
蓋全國96個省和6個法屬海外領土中的至少30個省或
法屬海外領土；三是來自同一個省或法屬海外領土的簽
名官員比例，不能超過總數的10%。並由法國總統產生
後任命總理，總統與總理各掌有行政權，稱為「雙首長
制」。
在英國，如果一黨擁有下議院多數的議員，則此黨將

組成下屆政府，該黨黨魁則成為首相。
印度總統選舉實行間接選舉制，由邦議會、人民院和

聯邦院中由選舉產生的議員依照排序複選制選出總統。
意大利總統由國會眾參兩院的聯席會議選舉產生，選

舉成員除了國會議員外，還包括每個地區各3名的代
表，以及奧斯塔山谷的一名代表。
世界各國普選各有各搞，哪有家家相同？鑒於世界各

國和地區情況的複雜性和多樣性， 1994年聯合國出版
的《人權與選舉：選舉的法律、技術和人權手冊》還明
確指出，「聯合國有關選舉的人權標準性質甚為廣泛，
因此可透過多種政治制度而達至……這是基於我們認同
沒有一套政治制度或選舉方法適合所有人和所有國
家」。反對派鼓吹「特首普選要符合國際標準」，顯然
是欺世惑眾之言。

普選各有各搞 哪有家家相同
哲學家說，世界上沒有兩個一模一樣的東西。有人補充說，世界上唯一一模一樣的是你和

鏡子裡的你，但二者也不完全相同。世界上沒有完全相同的東西，最典型的是世界上沒有找
到過有兩個指紋相同的人，即使是雙胞胎的指紋也有很大不同。指紋一旦形成，就成為某個
人終生不變的一種標誌。即使用火燙、用刀割、用化學藥品腐蝕手指表面，可是等傷口痊癒
後，指紋依然不變。

—世界上有沒有統一的普選模式和標準？

■譚錦球


